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Bezirksausschuss des 13. Stadtbezirkes 

 

Bogenhausen 

 

 

 

Landeshauptstadt 
München 

 
Landeshauptstadt München, Direktorium 
Friedenstraße 40, 81660 München 

 

 

 

Vorsitzender 
Florian Ring 
 
Privat: 
Telefon: 0179/5495463 
E-mail: florianring@web.de 
 
BA-Geschäftsstelle Ost: 
Friedenstr. 40, 81660 München 
Telefon: 233-61483 
Telefax: 233-61485 
E-Mail: BA13@muenchen.de 
 
München, 14.11.2023 

Protokoll 

 

über die öffentliche Sitzung des BA 13 Bogenhausen (Amtsperiode 2020–2026) 
vom Dienstag, 14.11.2023 um 19.30 Uhr 
im Saal des Gehörlosenzentrums, Lohengrinstraße 11, 81925 München 
 
 

Beginn: 
 

 19:35 Uhr Ende: 21:41 Uhr 
 

Anwesend:  BA-Mitglie-
der: 

 (lt. Anwesenheitsliste) 
 

 Presse: Hr. Blessing – Unser-Bogenhausen.de 
Hr. Eiberle – freier Journalist 
Fr. Hildebrand – Hallo München 
 

Gäste: Bürgerinnen und Bürger des 13. Stdbzk. 
 
 

BA-Geschäftsstelle: 
 

Fr. Pletzer 
Fr. Gschlößl 

Entschuldigungen: 
 

Hr. Moser 
Fr. Pangerl 
Fr. Vetterle 
Hr. Voßeler 
Fr. Moser 
 

Sitzungsleitung: Hr. Ring 
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1 Allgemeines 

1.1 Ordnungsgemäße Ladung, Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende des BA 13, Herr Ring, stellt die ordnungsgemäße Ladung 
und Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.  
 

1.2 Genehmigung der Tagesordnungspunkte 
 
 

zu 2.2.1.1 Brenner-Nordzulauf; Anhörung des Referats für Stadtplanung und Bauord-

nung; Zwei Anliegen aus der Bürgerschaft 

2.5.2 Schul- und Kitabauoffensive – 5. Schulbauprogramm 
- Beschlussentwurf - 
Anhörung des Direktoriums 

2.5.3 Turnerschaft Jahn München von 1887 e.V. 
Stadtbezirk 13 – Bogenhausen 
Großinstandsetzung, Umbau und Hallenerweiterung der Bestandsgebäude 
(2. Bauabschnitt) der Sportanlage an der Weltenburger Straße 53 
Förderung der Vereinsbaumaßnahme nach den Sportförderrichtlinien der 
Landeshauptstadt München – Beschlussentwurf; Anhörung des Referats für 

Bildung und Sport 

2.7.8 Johanneskirchner Str. / Ecke Cosimastr.: Antrag auf Christbaumverkauf; Be-

schluss des BA 13 

2.7.9 Effnerstr. / Ecke Odinstr..: Antrag auf Christbaumverkauf; Beschluss des BA 

13 

3.2.1 Weiternutzung der Anlage „Bunker 5“ im Bürgerpark 
Oberföhring ermöglichen, Zwangsräumung aussetzen; Drittelantrag der CSU-

Fraktion 

 Die Aufnahme der Nachtrags-TOPs wird einstimmig zugestimmt. 

  

1.3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 17.10.2023 
 

Das Protokoll vom 17.10.2023 wird ohne Änderungen einstimmig angenom-

men. 
 

1.5 Amtsniederlegung von Jeanne Riedel 

Die Amtsniederlegung von Jeanne Riedel wird einstimmig zur Kenntnis ge-

nommen. 

 

Amtseinführung von Magarete Greber-Schmidininger 

Der Amtseinführung von Magarete Greber-Schmidininger wird einstimmig zu-

gestimmt. 

Magarete Greber-Schmidininger spricht das Gelöbnis in der vorgeschriebenen 

Form mit dem Zusatz „so wahr mir Gott helfe“ und wird von Herrn Ring, im Na-

men des gesamten Gremiums, im Bezirksausschuss 13, willkommen geheißen. 

 

1.5 Umbesetzung in den Unterausschüssen 

 

Die Umbesetzung der Unterausschüsse wird in die nächste Sitzung vertagt. 
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2 Unterausschüsse (vorbehandelte Angelegenheiten)                                                 
2.1 Vorstand 

  

  

2.2 Unterausschuss Stadtplanung und Bau-
ordnung 

Berichterstattung 
Herr Brannekämper 

2.2.1.1 Brenner-Nordzulauf – Kernforderungen an den Bundestag; Sachstand 
Anschlussprojekte der Deutschen Bahn im Münchner Osten - 
Beschlussentwurf –  
Anhörung des Referats für Stadtplanung und Bauordnung  
 
Vorstellung der Forderungen durch einen Vertreter der Bürgerinitiative für 
Bahntunnel von Zamdorf bis Johanneskirchen e.V. In der Diskussion besteht 
Einigkeit, dass der Planungsabschnitt Teil der parlamentarischen Befassung 
werden muss.  
 
Der BA fordert den Oberbürgermeister auf, dafür zu sorgen, dass im Rahmen 
des weiteren Verfahrens der parlamentarischen Behandlung des 
Verkehrsprojekts “Brenner-Nordzulauf“ der Streckenabschnitt Zamdorf-
Johanneskirchen explizit Teil der Gesamtmaßnahme werden muss und im 
Zuge der parlamentarischen Beratungen zwingend mitbehandelt werden 
möge.  
 
Der BA Bogenhausen bittet um einen Informations- und Besprechungstermin 
ggf. mit dem BA 15 und mit der Leitung des Referats für Stadtplanung und 
Bauordnung zu diesem wichtigen Verkehrsprojekt, um über den aktuellen 
Sachstand informiert zu werden, sowie den Bezirks-ausschüssen die 
Ergebnisse der Feinvariantenuntersuchung der Varianten der Tunnelplanun-
gen vorzustellen.  
 
Im Nachgang der Beantwortung des Schreibens vom BA13 zur Thematik 
„Wassermenge für den Oberirdischen und renaturierten Teil des Hüllgraben“ 
im Rahmen der Ausbauarbeiten der DB AG im Bereich am Hachinger Bach/ 
Hüllgraben stellen wir klar, dass nachdem die Antwort von Seiten der Landes-
hauptstadt München aus Sicht der Unterausschussmitglieder nicht zufrieden-
stellend präzise und konkret ist, fordert der Bezirksausschuss, dass die Deut-
sche Bahn verpflichtet wird, mit baulichen wie auch ggf. technischen Maßnah-
men die Wasserversorgung des nördlichen, oberirdischen Teils des Hüllgra-
bens auf der Gesamtlänge von 510 m (inkl. des renaturierten 360 m langen 
Bereichs) auf Basis der aktuellen Ist-Wassermenge vollumfänglich zu ge-
währleisten unter Berücksichtigung des bestehenden Verschlechterungsver-
bots. Die Maßnahmen sind vor Beginn des Planfeststellungsverfahrens mit 
den betroffenen Referaten der Landeshauptstadt München abzustimmen. 
 
Beschlussempfehlung:  

Keine; Vertagung in das Plenum (einstimmig) 

 

Das Rückschreiben (TOP 6.2) soll zu der Stellungnahme hinzugefügt werden 

(siehe oben „Im Nachgang zur Beantwortung des Schreibens…“) 

 

 

Beschluss: 

einstimmig zugestimmt (mit Ergänzungen) 

 

2.2.1.2 Brodersenstr. 34 - Unterbringung von Flüchtlingen - Errichtung einer temporä-
ren Gemein-schaftsunterkunft für 152 Flüchtlinge bis zum 31.12.2031, danach 
in stets widerruflicher Weise (Vorstellung des Konzepts durch Bau- und Sozi-
alreferat in einer Sondersitzung) 
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- vertagt aus der Sitzung 10/23 – 
 
Die Sondersitzung wird am Donnerstag, den 16.11. stattfinden. Die Raum-
frage wird aktuell noch geklärt, dann kann die Einladung verschickt werden. 
 
Beschlussempfehlung:  
Keine; Vertagung in die Sondersitzung am 16.11. (einstimmig) 
 

2.2.1.3 Hohenlindener Str. 8 - Unterbringung von Flüchtlingen - Temporäre Gemein-
schaftsunterkunft für 150 Geflüchtete bis zum 31.12.2026 (danach in stets wi-
derruflicher Weise) (Vorstellung des Konzepts durch Bau- und Sozialreferat in 
einer Sondersitzung)  
- vertagt aus der Sitzung 10/23 – 
 
Die Sondersitzung wird am Donnerstag, den 16.11. stattfinden. Die Raum-
frage wird aktuell noch geklärt, dann kann die Einladung verschickt werden. 
 
Beschlussempfehlung:  
Keine; Vertagung in die Sondersitzung am 16.11. (einstimmig) 
 

2.2.1.4 Flemingstr. 23 - Abbruch und Neubau eines Wohngebäudes mit Tiefgarage - 
VORBESCHEID – 
 
Beschlussempfehlung:  
Der Bezirksausschuss hält die geplante Dachform für gebietsuntypisch. 
Man sollte aus seiner Sicht zumindest überlegen, das in dem Quartier 
seltener vorkommende Flachdach mit einem Dachgarten zu begrünen. 
Er bittet den Bauherren, den straßenprägenden Baumbestand an dieser 
Stelle durch geschickte Situierung des Baukörpers zu erhalten. 
 
Zustimmung (einstimmig) 
 

2.2.1.5 Oberföhringer Str. 35 - Neubau eines Mehrfamilienhauses (20 WE) mit Tiefga-
rage 
 
Der Bezirksausschuss lehnt die Fällung der beiden Bäume in der öffentlichen 
Grünfläche entschieden ab. Er fordert die Entwurfsverfasser auf, die Tiefgara-
genzufahrt anders zu organisieren. (s. Beschlussempfehlung 2.2.2.4) 
 
Beschlussempfehlung:  
Keine; Vertagung in die nächste Sitzung des Unterausschuss Planung: 
Der Bezirksausschuss bittet die Entwurfsverfasser um Vorstellung der 
Bauprojekts im Unterausschuss Planung. 
 
Zustimmung (einstimmig) 
 

2.2.1.6 Delpstr. 31 - Neubau von zwei Wohngebäuden mit einer Tiefgarage - VORBE-
SCHEID - vertagt aus der Sitzung 10/2023- 
 
Beschlussempfehlung:  
Keine; Vertagung in die nächste Sitzung des Unterausschuss Planung: 
Der Bezirksausschuss bittet die Entwurfsverfasser um Vorstellung der 
Bauprojekts im Unterausschuss Planung.  
 
Zustimmung (einstimmig) 
 

2.2.1.7 Planung einer Eissportfläche im Rahmen der SEM München Nordost; Prüfan-
trag der SPD-Fraktion 
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Beschlussempfehlung:  
Zustimmung (einstimmig) 
 

2.2.1.8 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

/ 

 

2.2.1.9 Verschiedenes, Termine 

 

Herr Brannekämper berichtet: 
Die Gebäude Mauerkircherstraße 17/19 als auch die Montgelasstraße 6 wer-
den vom Bayerischen Landesamt für Denkmalpflege auf Denkmaleigenschaft 
geprüft. Die Baugenehmigungen wurden zurückgestellt. Ein Ergebnis der 
denkmalfachlichen Prüfung wird voraussichtlich in ca. 1 1/2 Jahren vorliegen. 
 
Zu TOP 6.2.: Wassermenge für den oberirdischen und renaturierten Teil des 
Hüllgrabens sicherstellen: 
Nachdem die Antwort von Seiten der Landeshauptstadt München aus Sicht 
der Unterausschussmitglieder nicht zufriedenstellend präzise und konkret ist, 
fordert der Bezirksausschuss, dass die Deutsche Bahn verpflichtet wird, mit 
baulichen wie auch ggf. technischen Maßnahmen die Wasserversorgung des 
nördlichen, oberirdischen Teils des Hüllgrabens auf der Gesamtlänge von 510 
m (inkl. des renaturierten 360 m langen Bereichs) auf Basis der aktuellen Ist-
Wassermenge vollumfänglich zu gewährleisten unter Berücksichtigung des 
bestehenden Verschlechterungsverbots. Die Maßnahmen sind vor Beginn 
des Planfeststellungsverfahrens mit den betroffenen Referaten der Landes-
hauptstadt München abzustimmen. 
 
Die nächste Sitzung des Unterausschuss Planung findet voraussichtlich 
am 07.12.2023 ab 19:30 Uhr im Gehörlosenzentrum, Lohengrinstraße 11, 
statt. 
 

 

2.2.2 

 

Baumfällungen lt. Plan 

2.2.2.1 Flemingstr. 23 - Abbruch und Neubau eines Wohngebäudes mit Tiefgarage – 
VORBESCHEID – 
 
Beschlussempfehlung:  
Ablehnung (einstimmig) 
 

2.2.2.2 Brodersenstr. 34 - Unterbringung von Flüchtlingen - Errichtung einer temporä-
ren Gemeinschaftsunterkunft für 152 Flüchtlinge bis zum 31.12.2031, danach 
in stets widerruflicher Weise (Vorstellung des Konzepts durch Bau- und Sozi-
alreferat in einer Sondersitzung) - vertagt aus der Sitzung 10/23 – 
 
Beschlussempfehlung:  
Keine; Vertagung in die Sondersitzung am 16.11. (einstimmig) 
 

2.2.2.3 Delpstr. 31 - Neubau von zwei Wohngebäuden mit einer Tiefgarage - VORBE-
SCHEID - vertagt aus der Sitzung 10/23- 
 
Beschlussempfehlung:  
Keine; Vertagung in die nächste Sitzung des UA Planung 
 

2.2.2.4 Oberföhringer Str. 35 - Neubau eines Mehrfamilienhauses (20 WE) mit Tiefga-
rage 
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Beschlussempfehlung:  
Der Bezirksausschuss lehnt die Fällung der beiden Bäume in der öffent-
lichen Grünfläche entschieden ab. Er fordert die Entwurfsverfasser auf, 
die Tiefgaragenzufahrt anders zu organisieren. 
Ablehnung (einstimmig) 
 

 Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt. 

  

2.3 Unterausschuss Verkehr und Mobilität 

 

Berichterstattung: 

Frau Krauss 

2.3.1. (E) + (U) Einführung von Tempo 30 in der Ismaninger Straße zwischen Stern-

wartstraße und Prinzregentenstraße Empfehlung Nr. 20-26 / E 00933 der Bür-

gerversammlung des Stadtbezirkes 13 – Bogenhausen am 20.10.2022 - Sit-

zungsvorlage Nr. 20-26 / V 10959 

 

Die CSU-Fraktion merkt an, dass keinerlei Informationen zu den Messungen 

der Lärmbelastungen aufgeführt sind und durch die neue Signalanlage eine 

Ausbremsung zu erwarten ist. Sie sieht die Geschwindigkeitsbegrenzung da-

her als nicht notwendig an. Die Fraktion der Grünen fügt an, dass die Maß-

nahme auch die Trambahn betreffen würde und daher keine Entscheidung 

ohne Einbeziehung der MVG getroffen werden sollte. Der UA-Vorsitzende 

schlägt vor, das Mobilitätsreferat nach Details zu der gemessenen Lärmbelas-

tung und den Anteil der Trambahn an den Lärmimmissionen zu fragen sowie 

die MVG um eine Stellungnahme zu der vorgeschlagenen Maßnahme zu bit-

ten. Die Vorlage soll bis dahin qualifiziert vertagt werden. 

 

Beschlussempfehlung: 

Der BA bittet das MOR um genaue Details zu den gemessenen Lärmbe-

lastungen und den Anteil der Trambahn an den Immissionen. Die MVG 

wird zudem um eine Stellungnahme zu den erwarteten Auswirkungen ei-

ner Tempo 30 Anordnung für den Trambahnverkehr gebeten. Die Vorlage 

wird qualifiziert vertagt, bis die Antworten vorliegen – mehrheitliche Zu-

stimmung bei 4 Gegenstimmen 

 

Beschluss: 

mehrheitlich zugestimmt (zur UA-Beschlussempfehlung) 

 

2.3.2 Denninger Str. 4: Antrag für eine Warenauslage; Beschluss des BA 13 

 

Es wird von Mitgliedern des UA angezweifelt, dass die angegebenen Geh-

weg- und verbleibenden Durchgangsbreiten korrekt sind. 

 

Beschlussempfehlung: 

Das KVR wir gebeten, die angegebenen Maße des Gehwegs auf die 

Richtigkeit zu überprüfen. Qualifizierte Vertagung bis zur Rückmeldung 

des KVR 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

2.3.3 Ausweisung der Stradellastraße zur Fahrradstraße; Anhörung des Mobilitäts-

referats 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung - einstimmig  
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2.3.4 Verkehrsführung Zufahrt Wertstoffhof Savitsstraße: Vermeidung Rückstau; 

Antrag der Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN 

 

Beschlussempfehlung: 

Die PI wir gebeten, die Situation bis zur nächsten Sitzung zu überprüfen. 

Der Antrag wird in die nächste Sitzung vertagt – einstimmig  

 

2.3.5 Aufhebung der Einbahnstraßenregelung in der Gleimstraße; Anliegen aus der 

Bürgerschaft 

 

Beschlussempfehlung: 

Ablehnung mit Verweis darauf, dass die Oderstraße auf Initiative der Po-

lizei bereits ersatzweise für die Dauer der Baumaßnahme für den Anlie-

gerverkehr freigegeben wurde, um die Parkstadt zu erreichen – einstim-

mig  

 

2.3.6 Errichtung eines Fahrradparkplatzes am Standort der Kreuzung Schumann- / 

Geibelstraße; Anliegen aus der Bürgerschaft 

 

Beschlussempfehlung: 

Rückgabe an den Antragsteller mit der Bitte um eine Skizze oder Markie-

rung, wo genau die Fahrradstellplätze errichtet werden sollen – einstim-

mig 

 

2.3.7 Parken in Feuerwehrzufahrten und auf Geh- und Radwegen zwischen Else-

Lasker-Schüler und Marie-Luise-Kaschnitz-Straße; Anliegen aus der Bürger-

schaft 

 

Beschlussempfehlung: 

Weiterleitung an die PI 22 mit der Bitte um Kontrolle und ggf. Rückspra-

che mit dem MOR. Information an den*die Antragsteller*in, sich bei der-

artigen Verstößen direkt an die Polizei zu wenden – einstimmig   

 

2.3.8 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

 

2.3.9 Verschiedenes, Termine 

 

Sanierungsarbeiten in der Rennbahnstraße (30.10. - 10.11.) 

Durch die Straßenarbeiten ist eine Sackgasse entstanden, die Anwohner*in-

nen in Daglfing teilweise von den Hauptverkehrsachsen abschneiden. Der 

Bus fährt mehrere Haltestellen aufgrund einer Umleitung gar nicht an, sodass 

Personen auf der Daglfinger Str. bis zur S-Bahn (ohne Fußweg) laufen müs-

sen, um den ÖPNV nutzen zu können. Die temporäre Sackstraße ist zudem 

zu spät ausgeschildert, sodass viele PKWs wieder umdrehen müssen. 

 

Der UA fordert für zukünftige Arbeiten auf zentralen Verkehrsachsen:  

• Sackgassen zu vermeiden und ggf. nacheinander die Fahrspuren zu 

sperren, um zumindest eine Einbahnregelung (auch für den Busver-

kehr) aufrechtzuerhalten 

• Entsprechende Beschilderungen einer Sackstraße bereits an den na-

hegelegenen größeren Kreuzungen anzubringen, nicht erst vor der 

letzten Seitenstraße (in diesem Fall an der Kreuzung 

Kunihohstr/Burgauerstr.) 

• Wenn mehrere Bushaltestellen in einem Viertel entfallen, mithilfe von 

Umleitungen oder Ersatzbussen eine Mindestversorgung aufrechtzu-

erhalten (in diesem Fall z.B. eine Ersatzlinie, die an der Kunihohstr. 

nach Norden Richtung Johanneskirchen abzweigt). Ein Entfall der 
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Haltestellen sollte per Aushang an den Haltestellen vorzeitig ange-

kündigt werden 

• Der BA soll bei Baustellen dieser Art frühzeitig und umfassender in-

formiert werden, damit gemeinsam eine adäquate Verkehrsführung 

während der Baumaßnahmen gefunden werden kann 

 

Beschlussempfehlung: 

Rückmeldung an den Straßenunterhalt und die MVG – einstimmig 

 

 

2.3.10 Die nächste UA-Sitzung findet statt: am Dienstag, 05.12.2023, 19:30 Uhr 

im Gehörlosenzentrum, Lohengrinstraße 11 

 

 Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt. 

  

  
 

2.4 Unterausschuss Budget und Satzung Berichterstattung: 
Herr Ring 

2.4.1 (E) Stadtbezirksbudget Garten AG WEG Kleiner Prinz Gemeinschaftliche Na-

turgarten-Tage 3.909,00 € / AZ.0262.0-13-0394 

 

Beschlussempfehlung:  

Wollen weitere Zuschussmöglichkeiten klären, bis dahin qualifizierte 

Vertagung, Zustimmung einstimmig  

 

2.4.2 (E) Stadtbezirksbudget 

Gehörlose Bergfreunde München e.V., Anschaffung e-sport Artikel 

6.010,00 / AZ.0262.0-13-0389, - Vertagt aus der Sitzung 10/23 -  

- Vorstellung durch die Antragsteller -, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10468 

 

Der Verein hat inzwischen mitgeteilt, dass er die e-sport-Artikel schon ange-

schafft hat. Die Dolmetscherinnen können erst ins Plenum kommen.  

 

Beschlussempfehlung: 

Vertagung ins Plenum, Zustimmung einstimmig 

 

Ein Vertreter des Vereins ist mit zwei Dolmetscher vertreten. 

Der Stadtteilbezug wird begründet, dass das Klubhaus in Bogenhausen ist.  

 

Herr Ring schlägt vor, das preisgünstigere Angebot wahrzunehmen. 

 

Beschluss: 

einstimmig zugestimmt (für das günstigere Angebot) 

 

2.4.3 Budgetantrag Gehörlose Bergfreunde München e.V.: Anschaffung e-sport Arti-

kel 

- weiteres Angebot –   

 

Beschlussempfehlung:   

Vertagung ins Plenum, Zustimmung einstimmig 

 

2.4.4 (E) Stadtbezirksbudget, Initiative Lesewelt, Lesewelt neu entdecken  

in der Schulbibliothek Mittelschule Knappertsbusch 

3.090,00 € / AZ 0262.0-13-0406, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11469 
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Der Vorsitzende Florian Ring fragt bei der Schulleitung nach, ob sie in den 

Antragstellung mit eingebunden ist.   

 

Beschlussempfehlung:   

Vertagung ins Plenum, Zustimmung einstimmig 

 

Herr Ring telefoniert nochmal mit der Schulleitung, bisher war sie nicht zu er-

reichen. 

Er schlägt trotzdem vor, den Budgetantrag zuzustimmen. 

 

Beschluss: 

einstimmig zugestimmt 

 

2.4.5 (E) Stadtbezirksbudget, Gehörlosenverband München und Umland e.V. 

GMU-Adventsdult „Taube Künstler*innen und ihre Kunstwerke  

im Gehörlosenzentrum“ am 25.11.2023 

2.062,50€ / AZ 0262.0-13-0409, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11501 

 

Beschlussempfehlung:   

Zustimmung einstimmig  

 

2.4.6 (E) Stadtbezirksbudget, Faschingsgesellschaft FERINGA München-Johan-

neskirchen e.V. 

Renovierung der Herrentoilette 

21.049,00 € / Az. 0262.0-13-0398, - Vertagt aus der Sitzung 10/23 - 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11212 

 

Das 2. Angebot kann nicht überzeugen, weil es eine ungewöhnliche Kosten-

höhe aufweist und nicht von einem Sanitärbetrieb kommt. Man traut einer 

Zimmerei diese komplizierten Sanitärarbeiten nicht zu.  Die Frage der Hand-

werkergewährleistung ist nicht geklärt. Angaben zu Subunternehmern und 

evtl. Eigenleistungen sind nicht angegeben. Der Vorsitzende Florian Ring wird 

beim Kommunalreferat nachfragen, bis wann mit dem Auslauf des Vertrags zu  

rechnen ist. Zu Klärung aller Fragen wird der Antragsteller in die Unteraus-

schuss-Sitzung am 07. Dez. 2023 gebeten. Es wurde von allen Anwesenden 

betont, dass man gerne fördert, wenn die Fragen geklärt sind.  

 

Beschlussempfehlung:  

Zustimmung einstimmig (zur qualifizierten Vertagung) 

 

2.4.7 Budgetantrag Faschingsgesellschaft Feringa - Zweites Angebot 

 

Beschlussempfehlung:   

Zustimmung einstimmig (zur qualifizierten Vertagung) 

 

2.4.8 (E) Stadtbezirksbudget, Quat Fata - Frauenpower e.V. 

4. Interkulturelles Tanz- und Musikfest "Mening Yultuzum, Mein Stern" am 

03.12.2023 

900,00 Euro, Az.: 0262.0-13-0405, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11329 

 

Es ist kein Stadtbezirksbezug gegeben, es wurde bereits durch den BA und 

das Kulturreferat bezuschusst. Dennoch ist man bereit, einmalig und aus-

nahmsweise dem Antrag in der gewünschten Höhe zuzustimmen, mit der 

Maßgabe, dass der Antragsteller in Zukunft ALLE Vergaberichtlinien für 

das BA-Budget beachtet und der beantragte Betrag erst ausgereicht 

wird, wenn die Haftungserklärung unterschrieben ist.  
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Beschlussempfehlung:  

Zustimmung einstimmig 

 

Beschluss: 

Zustimmung mehrheitlich 

 

2.4.9 (E) Stadtbezirksbudget, Elternbeirat der Regina-Ullmann-Grundschule 

Intensiver 1.-Hilfe-Kurs vom 22.-26.01.2024 

2.449,00 € / Az. 0262.0-13-0403, vertagt aus Sitzung 10/23, 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11185 

 

Eine Vertreterin des Elternbeirats war anwesend und hat Fragen beantwortet. 

 

Beschlussempfehlung:  

Zustimmung einstimmig 

mit der Maßgabe, dass den 3. und 4. Klassen erklärt wird, wer der BA ist 

und war er tut.  

Dies wurde von der Vertreterin des Elternbeirats zugesichert.  

 

2.4.10 (E) Stadtbezirksbudget, Biku e.V. Verein für Bildung und Kultur 

Mädchen an den Ball! Mädchenfußball im Bezirk 13 Bogenhausen vom 01.01. 

- 31.12.2024 

7.980,00€ / AZ 0262.0-13-0407, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11439 

 

Im Unterausschuss „Kultur/Soziales“ hatte die Antragstellerin 2022 zugesi-

chert, dass der sie 2023 dem BA eine Evaluierung dieses Projekt vorstellt. 

Das ist bis jetzt nicht geschehen.  

 

Beschlussempfehlung:   

Vertagung bis zur Evaluierung, Zustimmung einstimmig 

Zusätzliche Bitte:  Die Finanzierungsaufstellung ist unschlüssig, sie soll 

bitte noch einmal überprüft werden.  

 

2.4.11 (E) Stadtbezirksbudget, Quat Fata - Frauenpower e.V., Interkulturelles Kinder-

fest 

 "Das Regenbogen" am 15.10.2023 

766,67 Euro, Az.: 0262.0-13-0404, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11321 

 

Beschlussempfehlung:   

Ablehnung einstimmig 

 

2.4.12 Herkomerplatz: Aufstellung einer orangene Bank -  Kein Platz für Gewalt ge-

gen Frauen 

- Bestellung städtischer Leistung - Anliegen aus der Bürgerschaft, Klärung 

des Standortes 

 

Allen Fraktionen wird im Plenum die Möglichkeit gegeben, ihre Ortsvor-

schläge einzubringen.   

 

Beschlussempfehlung:   

Zustimmung einstimmig 

 

Frau Grottenthaler schlägt vor, die Bank vor dem Klinikum Bogenhausen (U-

Bahn Aufgang Richtung Bogenhausen) aufzustellen.  

Es herrscht Unklarheiten über weitere Vorschläge, es wird daher nochmal für 

eine Vertagung plädiert. 
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Herr Ring befürwortet eine Vertagung in die nächste Sitzung (Vorschläge mit 

Skizze und Luftbild) 

 

 

2.4.13 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung: keine 

 

2.4.14 Die nächste Sitzung des Unterausschusses „Budget/Satzung“ findet statt: 

  

07.Dez. 2023, 18:30h, Gehörlosenzentrum, Lohengrinstr. 11  

 

 Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt. 

  

  

 
2.5 Unterausschuss Bildung und Sport Berichterstattung 

 
2.5.1 Digitale Erstausstattung des Neubaus Wilhelm-Hausenstein-Gymnasium 

München; Anliegen aus der Bürgerschaft 

 

Der Schulleiter stellt das Anliegen vor und bittet um Unterstützung. 

Herr Ring schlägt vor, als BA-Vorsitzender einen Brief an den Stadtschulrat 

schreiben (WHG hat Wahlfreiheit zwischen Whiteboards und Touch-Panels) 

Zudem soll zu Beginn des nächsten Jahres ein Runder Tisch mit allen Betei-

ligten zum WHG einberufen werden. 

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 

 

2.5.2 Schul- und Kitabauoffensive – 5. Schulbauprogramm 
- Beschlussentwurf - 
Anhörung des Direktoriums 

 

Der BA-Vorsitzende thematisiert schriftlich u.a. nochmals die fehlende Grund-

schule, die Situation am Schulzentrum Stunzstr, Pavillionbau Knapperts-

buschstr.  

 

Nach langer Diskussion wird folgende Stellungnahme vorgeschlagen: Mit 

Sorge sieht der BA Bogenhausen die schulische Versorgung der Grund-

schulkinder des Stadtbezirkes Bogenhausen und fordert nach stetiger 

Beschlusslage weiterhin den Bau einer weiteren Grundschule. Nach ein-

helliger Meinung besteht eine strukturelle Unterversorgung im 13. Stadt-

bezirk. Diese wurde bereits mehrmals in den letzten Jahren vom BA the-

matisiert. 

Der Bezirksausschuss Bogenhausen begrüßt deshalb ausdrücklich, 

dass der Pavillonbau am Standort Knappertsbuschstraße aufgrund der 

dringenden Notwendigkeit für die Erweiterung der Raumressourcen pri-

orisiert wird. Er fordert das Referat für Bildung und Sport auf, die ge-

plante Pavillonlösung für die GS Knappertsbuschstraße schnellstmög-

lich vorzustellen. Insbesondere die Größe und die Lage auf dem Grund-

stück der Schule sind hier darzustellen. Darüber hinaus bittet der Be-

zirksausschuss darum, über das Ergebnis der Machbarkeitsstudie infor-

miert zu werden, sobald dieses vorliegt. Außerdem bittet der BA 13 

nochmals das Referat die Schulfamilie bei der Suche nach den Standor-

ten auf dem Schulgelände frühzeitig miteinzubeziehen. 

Der Bezirksausschuss begrüßt, dass bezogen auf die Grundschule Fritz-

Lutz-Straße die Vorprüfung bzgl. eines ganztagsgerechten Ausbaus 
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durchgeführt wird und an der Grundschule Regina-Ullmann-Straße Maß-

nahmen zur Ausnutzung aller Raumkapazitäten umgesetzt werden. Auch 

ist das Schulzentrum Stuntzstraße nach Ansicht des BA zukünftig zu er-

tüchtigen.  

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 

 

2.5.3 Turnerschaft Jahn München von 1887 e.V. 
Stadtbezirk 13 – Bogenhausen 
Großinstandsetzung, Umbau und Hallenerweiterung der Bestandsgebäude 
(2. Bauabschnitt) der Sportanlage an der Weltenburger Straße 53 
Förderung der Vereinsbaumaßnahme nach den Sportförderrichtlinien der 
Landeshauptstadt München – Beschlussentwurf; Anhörung des Referats für 

Bildung und Sport 

 

Es wird vorgeschlagen, dem Beschlussentwurf zuzustimmen. 

 

Beschluss: 

Zustimmung einstimmig 

 

2.5.4 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

2.5.5 Verschiedenes, Termine 

  

  

2.6 Unterausschuss Umwelt, Grünplanung und Klima-

schutz 

Berichterstattung 

Frau Cockrell 

  

2.6.1.1 Reinigung der Wertstoffcontainer der Firma Remondis; Antrag der CSU-Frak-

tion 

Es wird von Seiten der Grünen um Konkretisierung des Antragstextes ent-

sprechend der Diskussion in der letzten UA-Sitzung gebeten. Es wird darum 

gebeten, einen Satz im Antragstext zu ergänzen, der besagt, dass nach der 

Reinigung die Container auch alle entsprechend sauber sein sollten. Die CSU 

sagt zu, den Antrag bis zum Plenum zu ergänzen. 

 

Beschlussempfehlung:  

Vertagung ins Plenum (einstimmig) 

 

Es liegt ein geänderter Antrag vor. 

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 

 

 

2.6.1.2 Verletzte Wurzeln der Bäume und Gehölze auf dem begrünten Mittelstreifen 

entlang der Johanneskirchner Straße; Anliegen aus der Bürgerschaft 

Nach Äußerungen mehrerer UA-Mitglieder finden gerade Arbeiten statt. Da 

ein Baustopp vorliegt, müsste es sich um Arbeiten zur Sicherung handeln. Es 

wird vorgeschlagen, beim Referat nachzufragen, welche konkreten Schritte 

gerade durchgeführt werden bzw. noch angedacht sind. Der Antrag wird bis 

zum Plenum vertagt. 

 

Beschlussempfehlung: 
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Vertagung ins Plenum (einstimmig) 

 

Frau Cockrell stellt die aktuelle Situation vor.  

Sie schlägt Kenntnisnahme vor.  

 

Beschluss (zur Kenntnisnahme): 

Zustimmung einstimmig 

 

Baustopp der Bauarbeiten zur Tram Johanneskirchner Straße 

Herr Ring schlägt vor, ein Schreiben an die zuständigen Stellen bei der Stadt 

zu erfassen bzgl. der Entfernung der Baustelleneinrichtung sowie die Grillsta-

tion wieder an den alten Standort zu versetzen. 

 

Beschluss: 

einstimmig mehrheitlich 

 

2.6.1.3 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

6.2 Wassermenge für den oberirdischen und renaturierten Teil des Hüll-

grabens sicherstellen 

Mit der Antwort sind die UA-Mitglieder überhaupt nicht zufrieden. Es wird von 

Seiten der Grünen eine Ergänzung von 2.2.1 im UA Planung zu dem Thema 

eingebracht. Darüber hinaus soll eine Rückmeldung an das Referat gegeben 

werden. 

Beschlussempfehlung: 

Rückantwort an das Referat: Der BA äußert sein Missfallen zur unzufrie-

denstellenden Antwort und der mangelnden Verantwortungsübernahme 

aller beteiligten städtischen Stellen. Der BA fordert eine klare Zuständig-

keit eines Referates, das auch dem BA mit weitergehenden Informatio-

nen zum aktuellen Sachstand und den Planungen sowie für Rückfragen 

zur Verfügung steht. (einstimmig) 

 

6.6 Aufstellen von Parkbänken vor dem Edeka im Richard-Strauss-Fo-

rum 

Beschlussempfehlung:  

Da es jetzt um Privatgrund geht, ist die Sache für den BA erledigt (ein-

stimmig) 

 

6.9 Mehr Biodiversität durch Anpassung des Grünstreifens an der 

Richard-Strauss-Straße 

Beschlussempfehlung: 

Es wird das Ende des Pilotprojekts abgewartet und der Punkt dann ggf. 

wieder aufgegriffen (einstimmig) 

 

2.6.1.4 Verschiedenes, Termine 

Koordinierung der Baumbesichtigungen 

Es wird vorgeschlagen, eine Messengergruppe für den UA zu erstellen, um 

die Bäume aufzuteilen. Im RIS ist keine entsprechende Funktion möglich. Der 

Vorschlag trifft auf allgemeine Zustimmung. Es wird darum gebeten, immer 

bis zum Samstag vor der UA-Sitzung mitzuteilen, welche Bäume ein UA-Mit-

glied übernimmt. Die UA-Vorsitzende organisiert die Gruppe. 
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2.6.2 Baumfällungen (Anhörungen) 

2.6.2.1 Seiffertstr. 3                         1 Atlaszeder           Ablehnung, kein Fällgrund 

2.6.2.2 Alsenweg 1                          2 Birken                  Zustimmung + 2 Ersatz         

2.6.2.3 Besselstr. 1a                        3 Hängebirken        Ablehnung, Baumpflege 

2.6.2.4 Flemingstr. 35 – 37              (1 Esche ?)             Zustimmung + 1 Ersatz 

2.6.2.5 Hofererweg 2                        1 Thuja                  Ablehnung, kein Fällgrund 

(ggf. Baumpflege) 

2.6.2.6 Adolf-Oberländer-Weg 17     1 Kiefer                 Ablehnung, ggf. Baumpflege 

2.6.2.7 Pienzenauerstr. 78               Winterlinde              Zustimmung - kein Ersatz  

2.6.2.8 Mauerkircherstr. 1a              (1 Linde ?)               Zustimmung + 1 Ersatz     

2.6.2.9 Warthestr. 19                      1 Pappel                   Ablehnung, Baumpflege 

2.6.2.10 Lüderitzstr. 25                     1 Scheinzypresse     Ablehnung, kein Fällgrund 

2.6.2.11 Turfstr. 17                            1 Birke                      Ablehnung - Baumpflege mit 

Stammerhalt 

2.6.2.12 Gumbinnenstr. 3                  1 Fichte                        Zustimmung, 1 Ersatz 

2.6.2.13 Mauerkircherstr. 66              (?)                           Zustimmung + 1 Ersatz 

2.6.2.14 Mauerkircherstr. 92              1 Linde                   Zustimmung – Voraussetzung: 

Torsoerhalt 

2.6.2.15 Ida-Pfeiffer-Str. 21                1 Tulpenbaum       nur Baumveränderung bean-

tragt (Kenntnisnahme) 

2.6.2.16 Poschingerstr. 2                    1 Winterlinde         Ablehnung + Baumpflege  

2.6.2.17 Düppeler Str. 10                   1 Birke                 Zustimmung - kein Ersatz 

2.6.2.18 Davidstr. 7                           1 Bergahorn        Ablehnung + Empfehlung Baum-

pflege 

Flensburger Str.                   1 Blutpflaume    Zustimmung, 1 Ersatz verpflich-

tend 

 

  

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt. 

 

  

2.7 Unterausschusses Kultur, Soziales und Ver-

eine 

Berichterstattung: 

Herr Poggenpohl 

2.7.1 Vorstellung von Projekt Winterspielplatz der Evangelischen Gemeinschaft 

München-Bogenhausen 

 

Wird in die nächste Sitzung vertagt. 

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 

 

2.7.2 An der Marienburger Str./Daglfinger Str.: Nutzung als Christbaumverkaufs-
platz; Anhörung des Kommunalreferats 
 
Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 
 
 

2.7.3 Johanneskirchner Str. / Ecke Cosimastr.: Nutzung als Christbaumverkaufs-

platz; Anhörung des Kreisverwaltungsreferats 

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 
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2.7.4 Effnerstraße / Ecke Odinstraße (auf Höhe Effnerstr. 75f): Nutzung als Christ-
baumverkaufsplatz; Anhörung des Kreisverwaltungsreferats 
 
Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 
 

2.7.5 Nachlese zu BA-Beteiligungen 

 

vertagen 

 

2.7.6 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

 

2.7.7 Verschiedenes, Termine 

 

2.7.8 Johanneskirchner Str. / Ecke Cosimastr.: Antrag auf Christbaumverkauf; Be-

schluss des BA 13 

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 

 

 

2.7.9 Effnerstr. / Ecke Odinstr..: Antrag auf Christbaumverkauf; Beschluss des BA 13 

 

Beschluss: 

Einstimmig zugestimmt 

 

  

  

 

3. Berichte der BA-Beauftragten, Bürgeranträge (ohne Vorberatung)  

3.1 Berichte der BA-Beauftragten 

 

3.2 Bürgeranträge 

3.2.1 Weiternutzung der Anlage „Bunker 5“ im Bürgerpark Oberföhring 
ermöglichen, Zwangsräumung aussetzen; Drittelantrag der CSU-Fraktion 
 
Herr Brannekämper stellt den Antrag vor und bittet um Unterstützung. 
Die SPD-Fraktion und die ÖDP gehen mit dem Antrag mit. 
Frau Cockrell bittet um Transparenz bei der Beantwortung des Antrags. 
 
Beschluss: 
Einstimmig zugestimmt 

  

4 Entscheidungsfälle (ohne Vorberatung)   ./. 

  

5 Anhörungen (ohne Vorberatung) ./. 

  

6 Erledigung von Beschlüssen                              

6.1. Errichtung einer zweiten Tischtennisplatte am Böhmerwaldplatz 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05625 

6.2 Wassermenge für den oberirdischen und renaturierten Teil des Hüllgrabens 

sicherstellen 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05623 

 

Siehe TOP 2.2.1.1 
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6.3 Erinnerung an den verkehrsberuhigten Bereich in der Hagelstangestraße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05624 

6.4 Absicherung des Fußgängerüberwegs Scheinerstrasse (Höhe Hausnummer 

24) / Denninger Straße durch Sperrpfosten 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05869 

6.5 Sicherheit für Radverkehr am Prinzregentenplatz erhöhen 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05769 

6.6 Aufstellen von Parkbänken vor dem Edeka im Richard-Strauss-Forum 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05776 

6.7 Kreuzung Richard-Strauss-Str. /Schreberweg: Errichtung einer Fahrradampel 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05628 

6.8 Rotmarkierung des Fahrradweges Denninger-/Delpstraße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05129 

6.9 Mehr Biodiversität durch Anpassung des Grünstreifens an der Richard-

Strauss-Straße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05774 

6.10 Pfützenbildung auf dem Weg in der Grünfläche an der Odinstraße vorbeugen 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05775 

6.11 Finanzierung von Ferienpässen 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05764 

6.12 Integrationsangebote in Bogenhausen ausreichend? 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05773 

 

 Die TOP 6 werden einstimmig en bloc – außer Aufrufung in den o. g. Aus - 

- zur Kenntnis genommen. 

  

  

7 Unterrichtungen (ohne Vorberatung) 

7.1 Direktorium  

  

7.2 Baureferat                                                  

7.2.1 Weiterentwicklung des Winterdienstes auf Radverkehrsanlagen 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11049 

  

7.3 Mobilitätsreferat                                              

7.3.1 Röntgenstraße 15: Verlängerung der Kurzparkzone – Haltverbot – Pkw-Par-

ken 

7.3.2 Bichlhofweg Nordseite (ggü. Hs.Nr. 5): Kurzzeitparken – zeitl. Beschränkte 

Hol- und Bringzone für Kinderkrippe 

  

7.4 Kommunalreferat ./. 

  

7.5 Kreisverwaltungsreferat                                  

7.5.1 Fortführung eines Gaststättenbetriebes: 

- Johanneskirchner Str. 14 

  

7.6 Kulturreferat  

7.6.1 (U) Zukunft „Bürgerpark Oberföhring“  

Oberföhringer Str. 156 - 160a, Fl.-Nr. 287/0, Gemarkung Oberföhring 

13. Stadtbezirk Bogenhausen 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10859 

 

7.7 Referat für Stadtplanung und Bauordnung 

7.7.1. (U) Stadtentwicklung im Münchner Nordosten 

Verlängerung der Inhouse-Vergabe an die Münchner Raumentwicklungsge-

sellschaft mbH (MRG) für Projektsteuerungsleistungen 
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Stadtbezirke 13 Bogenhausen 

                      15 Trudering-Riem 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10616 

7.7.2. Novellierung der Baumschutzverordnung 

Perspektiven zur weiteren Stärkung des Baumschutzes 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 09944 

7.7.3. Eylauer Str. 23a: Neubau eines Einfamilienhauses mit Garage 

7.7.4. Musenbergstr. 32 - 34 

7.7.5 A) Sachstandsbericht zum Gewerbeflächenentwicklungsprogramm (GEWI) 

B) Anträge 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10968 

7.7.6 Gewerbeband Steinhausen 

Voglweideplatz (östlich) 

Bundesautobahn 94 (BAB 94) (südlich) 

Bahngleisanlagen (nördlich, westlich) 

Entwicklungsperspektive 

- Rahmenplanung Steinhausen 

- Verkehrsuntersuchung 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 08495 

7.7.7 Scheinerstr. 2 

7.7.8 Alsenweg 2 

7.7.9 Ortrudstr. 10 

7.7.10 Pienzenauerstr. 95 

7.7.11 Cosimastr. 232 

  

7.8 Referat für Bildung und Sport  

7.8.1 Anhörungsverfahren zur Änderung der Mittelschulorganisation in der Landes-

hauptstadt München; Zusammenlegung der Mittelschulen Wörthstraße 2 und 

Weilerstraße 1 und Auflösung der Mittelschule Weilerstraße 1 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10699 

7.8.2 Anhörungsverfahren zur jahrgangsstufenbezogenen Teilung der Mathilde-El-

ler-Schule, Schule zur individuellen Lebensbewältigung München an der 

Klenzestraße 27 in zwei eigenständige Förderzentren mit dem Förderschwer-

punkt geistige Entwicklung 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10693 

  

7.9 Sozialreferat  

7.9.1 Unterkünfte zur Unterbringung von Geflüchteten aus der Ukraine und aus an-

deren Herkunftsländern - Beschlussentwurf; Anhörung des Sozialreferats 

- Eilentscheidung durch den BA-Vorsitzenden - 

7.9.2 Vollzug der Zweckentfremdungssatzung: 

- Elbestr. 5 

- Pienzenauerstr. 3 und 5 

- Bromberger Str. 1 

   

   

7.10 Personal- und Organisationsreferat ./. 

7.11 Stadtkämmerei ./. 

7.12 Referat für Arbeit und Wirtschaft ./. 

7.13 MVG ./. 

7.14 IT-Referat ./. 

7.15 Referat für Klima- und Umweltschutz /. 

7.16 Gesundheitsreferat ./. 

7.17 Sonstige (Bahn AG, Post) ./. 
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7.18 Sonst. Städt. Betriebe (SWM, Messe) ./. 

 

 ./. 

8 Sonstiges 

8.1 Geburtstage d. MdBA, Ehrungen 

Es wird allen Jubilaren gratuliert. 

 

8.2 Mitteilungen der BA-Vorsitzenden 

 

8.3 Mitteilungen der MdBA 

 

 

8.4 Termine 

  

 Die nächste BA-Sitzung findet am 12.12.2023 im Gehörlosenzentrum statt. 
  

 gez.        gez.  

        

Florian Ring                                        

        D – HA II / BA – 

BA-G Ost 

Vorsitzender des BA 13 Bogenhausen                                Protokollführung 
 


